

www.caritasbenin.org// communication@caritasbenin.org// www.facebook.com/caritas.benin
www.twitter.com/@Caritas_Benin// www.youtube.com/@caritasbenin7269

Bulletin trimestriel d'information N°029 de Mars 2024



Monseigneur Eugène
Cyrille HOUNDEKON
visite l'association des
personnes handicapées
«L'union fait la force»

P.5

Opération réussie
de la masse faciale
d'Ange, un garçonnet
de trois ans

P.3

Caritas Développe-
ment Djougou contri-
bue à l'autonomisation
de 19 groupements de
femmes vulnérables

P.8

EDITORIAL

VULNERABLES, TOUS NOUS LE SOMMES



La vulnérabilité n'est ni la faiblesse, ni la pauvreté ; elle n'est ni l'opposé de la force, encore moins de la puissance dominante. Mais la vulnérabilité, c'est le réel constant, le possible permanent d'accidents multiples au cours du pèlerinage terrestre de tout un chacun, qui suppose d'abord cette capacité d'abandon de soi non pas au sort mais à Dieu, à Jésus-Christ qui nous aide à nous assumer et, malgré tout, à continuer à franchir les monts et vaux des vicissitudes de la vie ; qui préjuge ensuite la nécessaire solidarité humaine qui s'impose à tout un chacun de soutenir le prochain surpris par les chocs du vécu individuel et social ; qui présage enfin que la soif de toute personne ne culmine pas dans l'abondance des biens, encore moins dans les comforts matériels

multiples, mais dans le repos de l'âme, de tout l'être humain en Dieu. « Tu nous as faits pour toi Seigneur, s'écrie saint Augustin, et notre cœur est sans repos tant qu'il ne repose en toi. »

Votre Caritas au Bénin essaie de répondre à certains types de vulnérabilités qui touchent à la pauvreté et aux souffrances que rencontrent et malheureusement subissent de nombreuses personnes, des frères et sœurs. Notre réponse à ces vulnérabilités, c'est fondamentalement l'acte spirituel et actif de charité exprimé dans la solidarité qui s'ouvre à des personnes faibles et sans défense et les accompagne. Tous, nous sommes spirituellement, psychologiquement, sanitaire, socialement, économiquement, politiquement, etc. vulnérables ; et certains d'entre nous en subissent frontalement, latéralement et collatéralement les maux récurrents issus des vulnérabilités. L'image du paralytique porté sur une civière par des personnes de bonne volonté pour le confier aux soins de Jésus Christ nous invite à faire de même : « Et voici des gens portant sur un lit un homme qui était paralysé, et ils cherchaient à l'introduire et à le placer devant lui. Et comme ils ne savaient par où l'introduire à cause de la foule, ils montèrent sur le toit et, à travers les tuiles, ils le descendirent avec sa civière, au milieu, devant Jésus. Voyant leur foi, il dit : « Homme, tes péchés te sont remis. » ... « Eh bien ! pour que vous sachiez que le Fils de l'homme a le pouvoir sur la terre de remettre les péchés, je te l'ordonne, dit-il au paralytique, lève-toi et, prenant ta civière, va chez toi. » » (Lc 5, 17...24).

Les porteurs du paralytique ont su mobiliser leurs ressources spirituelles, intellectuelles, physiques pour sauter ou contourner les barrières, afin que le paralytique soit déposé aux pieds de Jésus. En présence d'une telle détermination, d'une telle foi mise en œuvre pour le bien-être d'un tiers, Jésus délie le paralytique de son handicap, il brise le lien de ses vulnérabilités en lui pardonnant tous ses nombreux péchés, c'est-à-dire tous les maux qui, le blessant intérieurement, le séparent de Dieu, puis de toute relation sociale. Par le « lève-toi, prends ta civière, va chez toi », Jésus enjoint au paralytique de se prendre désormais lui-même en charge au sein de la communauté et de participer à la vie commune.

« Aimer et servir », c'est ouvrir le cœur de la Caritas Bénin à toutes les vulnérabilités en faisant prendre conscience à chaque chrétien et à toute personne de bonne volonté que c'est de nous-mêmes que nous nous occupons quand nous participons, de notre engagement, personnellement, au bien du pauvre de Dieu. Tel est le mandat qui m'est assigné par Jésus-Christ alors que les

Evêques du Bénin m'ont demandé de les aider à efficacement conduire la charité de l'Eglise au Bénin. Notre mission ne prétendra à rien d'autre que d'avoir le souci de partager le peu que nous avons avec ceux qui n'en ont pas. Nous ne faisons pas des œuvres de charité pour encourager le parasitage social, mais nous nous y appliquons pour relever tout paralytique, toute vulnérabilité qui paralyse les liens sociaux du grandir, du bien dire et du bien faire ensemble. Régulièrement, une communication mensuelle dite «Le feuillet de la colombe» de la Direction nationale ainsi que les différents mensuels ou bulletins diocésains vous rejoindront, pour rendre compte de votre générosité et de votre engagement pour le bien social. Le bulletin trimestriel « Aimer et servir » de la Caritas nationale fera un effort de récapitulation des activités du Réseau Caritas Bénin.

Le numéro 29 de ce bulletin trimestriel, le tout premier numéro de l'année 2024, met l'accent sur les activités caritatives des diocèses de Natitingou, Abomey et Djougou. Naturellement, la Direction nationale ne manquera pas de communiquer sur ses propres activités.

Joyeuses fêtes de Pâques à vous et autour de vous. Puisse la CARITAS du Christ nous réveiller de notre sommeil pour des œuvres de bienfaisance.

Père Raymond B. GOUDJO
Directeur National de Caritas Bénin

Pastorale de la petite enfance

Opération réussie de la masse faciale d'Ange, un garçonnet de trois ans

Par Bénédicte SEGLA (Direction nationale)



Ange avant l'opération



Ange après l'opération

Agé de 3 ans, Ange est né avec une masse qui lui couvrait la partie gauche de son visage. Il s'agit d'un lymphangiome. L'intervention a permis de retirer l'essentiel du massif facial qui déformait son visage, et de lui redonner sa beauté. Ange peut à nouveau jouer sans risque avec les autres enfants. A la prochaine rentrée scolaire, il ira sans crainte à l'école. Ses parents sont heureux de le voir rétabli et en bonne santé, car il sourit et rit du sourire et du rire des enfants de son âge.

A l'écoute des sollicitations de nos frères et sœurs souffrants

Des demandes de soutien et d'aide sont nombreuses : elles sont alimentaires, sanitaires, matérielles et financières

Par Vénérande N'KOUE (Direction nationale)

«Aimer et servir», telle est notre vocation au Bénin depuis 1958. La Caritas Bénin s'appuie essentiellement sur votre générosité qui se manifeste par un élan personnel, un élan associatif, et la mise en œuvre participative de projets étatiques et d'institutions non gouvernementales.

La morosité socio-économique actuelle laisse entendre plus clairement les appels douloureux à l'assistance sociale. Ce sont des cris de détresse récurrents qui proviennent de quasiment toutes les couches sociales, surtout des périphéries sociales. Les directions diocésaines et nationale de la Caritas croulent sous des demandes auxquelles il leur est, pour l'instant, impossible de répondre, car les fonds à dépenser dépassent de loin les fonds généreusement reçus.

En étant chacun à l'écoute de nos vulnérabilités, votre don à Caritas pourra nous aider à faire chaque jour un tout petit peu plus pour qui est dans le besoin.



Aide médicale à une personne en situation difficile, Caritas Bureau Diocésain du Borgou pour le Développement, Parakou



Remise de fournitures scolaires et aide alimentaire à des personnes en situation difficile, Caritas Service de la Charité pour le Développement Intégral de l'Homme, Cotonou



Monseigneur Eugène Cyrille HOUNDEKON visite l'association des personnes handicapées «L'union fait la force»

L'association des personnes handicapées physiques «L'union fait la force» de Bohicon Honmèho a reçu, le vendredi 26 janvier 2024, la visite de l'Evêque d'Abomey, Monseigneur Eugène Cyrille HOUNDEKON, et le Directeur diocésain de la Caritas d'Abomey, le Père Jérôme BOKO.

Par Père Jérôme BOKO (Caritas Abomey)



Monseigneur Eugène Cyrille HOUNDEKON visitant le jardin de maraîchage de l'association

Cette visite s'inscrit dans le cadre de l'orientation pastorale de Monseigneur HOUNDEKON qui est de « Etre au plus près de la personne handicapée pour l'accompagner dans sa recherche d'autonomie ». Le centre de l'association des personnes handicapées physiques « L'union fait la force» de Bohicon Honmèho est actif depuis de nombreuses années. Il est composé de 17 personnes qui travaillent pour la promotion de la dignité des personnes en situation de handicap. Ce centre sert de lieu de formation pour la cuniculture, l'aviculture, le maraîchage, l'artisanat pour les personnes en situation de handicap et d'activités génératrices de revenus pour ses membres.

Accueillis par le responsable du centre, Monseigneur et sa suite ont visité les différentes unités de production du centre, et ont eu un temps d'échanges avec les membres de cette association. Au cours des échanges, le



Monseigneur Eugène Cyrille HOUNDEKON en séance d'échanges avec les membres de l'association

responsable du centre a exprimé la joie des membres de l'association, d'accueillir l'Evêque dans leur centre. Il a aussi saisi l'occasion pour faire part de leurs difficultés à l'Evêque et lui adresser des demandes pour l'amélioration de leurs conditions de vie et de travail. Il s'agit d'appuis financiers, matériels (tricycles, cannes ou béquilles, machines à coudre) et sanitaires. S'adressant à son tour aux membres de l'association, Monseigneur n'a pas manqué de saluer leur leadership et leur dynamisme. Il les a également félicités pour leurs efforts quotidiens. Car selon lui, « la personne handicapée ne doit plus se considérer comme un poids pour la société ; elle doit travailler pour gagner sa vie et contribuer à son propre épanouissement ». Des différentes doléances qui lui ont été adressées, Monseigneur Eugène Cyrille HOUNDEKON, a affirmé que le diocèse mènera une action avec la Caritas diocésaine pour répondre à certains de leurs besoins.

Caritas Natitingou fournit une aide à plus de 13.500 réfugiés et déplacés internes dans 6 communes de l'Atacora

Les demandeurs d'asile, personnes déplacées internes affectées par la crise sécuritaire au Nord du Bénin et leurs familles d'accueil bénéficient d'une assistance financière, pour subvenir à leurs besoins fondamentaux. Démarrée depuis août 2023, cette assistance se poursuit dans les communes de Kérou, Natitingou, Matéri, Ouassa-Pehunco, Tanguiéta et Toucountouna

Par Fréjus DOUGOU (Caritas Natitingou)



Remise des dons

Les violences extrémistes aux frontières du Bénin dans les départements de l'Atacora et de l'Alibori ont occasionné le déplacement de nombreuses personnes, de leurs pays et localités d'origine, pour trouver refuge dans les agglomérations plus sûres. Elles ont tout laissé derrière elles. Face à cette situation, le Programme Alimentaire Mondial (PAM), conjointement avec le Haut-Commissariat des Réfugiés (HCR), sur sollicitation du gouvernement béninois, finance le projet de réponse d'urgence dans le nord, pour

porter assistance aux réfugiés et aux personnes déplacées internes. Caritas Bénin, en tant que partenaire coopérant du PAM, assure la mise en œuvre des activités opérationnelles des dons dans le département de l'Atacora, à travers la Caritas diocésaine de Natitingou.

Ainsi, 13.500 ménages ciblés des communes de Kérou, Matéri, Natitingou, Tanguiéta, Toucountouna et Ouassa Pehunco ont reçu chacun une somme de 58.000 F pour subvenir à leurs besoins primaires (alimentation, soins, éducation). Caritas met également

en œuvre une réponse-nutrition (montant supplémentaire) pour améliorer la qualité de vie par des activités de démonstrations culinaires, des séances de sensibilisation, des séances de visites à domicile etc... aux ménages constitués de femmes enceintes, femmes allaitantes et d'enfants de 6 à 23 mois, résidant dans la commune de Ouassa-Pehunco.

Dans la commune de Tanguiéta, dame Ali, une des bénéficiaires, exprime sa satisfaction de l'accueil qui lui a été réservé: « C'est avec joie que j'ai reçu 58.000 F pour mon ménage. Je remercie Caritas et ses partenaires. Cette somme a permis de participer aux frais de la famille d'accueil qui m'a prise en charge dès mon arrivée forcée depuis août dernier. J'étais arrivée les mains vides. Les conditions dans lesquelles j'ai quitté le Burkina Faso ne m'ont pas permis de prendre des affaires ».

Projet NUWAKI, Caritas Natitingou renforce les capacités de ses Agents de Terrain aux méthodes CECI

La salle de conférence de la Caritas Diocésaine et Développement de Natitingou, a servi de cadre, du 5 au 8 mars 2024, à la tenue de l'atelier de renforcement des acquis des formations initiales, des expériences à l'attention du chargé de projet Nuwaki à Caritas, du superviseur des Communautés d'Epargne et de Crédits Internes (CECI), du responsable MEAL (Monitoring Evaluation Accountability an Learning) et des agents de terrain.

Par Père Gildas DOSSOU (Caritas Natitingou)

Cet atelier s'inscrit dans le cadre des activités du projet Nuwaki démarré en mai 2023 à Natitingou, dont le but est de promouvoir la stabilisation et la prévention des conflits violents le long des frontières du Bénin, du Togo et du Burkina Faso ; nous espérons ainsi renforcer la résilience, favoriser la cohésion sociale et développer les coopérations villageoises transfrontalières dans la commune de Matéri (Doga, Fehoun, Tampanga, Tcharikouanga, Kandjo, Sakonou, Gouande, Kpéréhoun, Kouantieni, Kandeguehoun). Ce projet prend en compte les volets Infrastructure, Cohésion sociale, Ressources naturelles et Création des Communautés d'Epargne et de Crédits Internes.

Cette formation suscite la création des

Communautés d'Epargne et de Crédits Internes (CECI), une méthodologie de Caritas Bénin qui contribue à l'autonomisation financière des ménages. Animée par le chargé SILC (Saving and Internal Lending Communities) du projet Keun Faaba de Catholic Relief Service (CRS), la formation vise à pallier les difficultés auxquelles les agents font face. Ainsi, durant quatre jours, les participants ont appris à mieux faire le calcul du partage des fonds de crédit, organiser une réunion de partage et la transition d'Agent de Terrain (AT) à Prestataire de Service Privé (PSP), utiliser des « Quatre P du marketing », réaliser les plans d'action des PSP. Ce projet a permis de créer 35 groupements CECI fonctionnels.



Formation des agents sur les méthodes CECI

Caritas Développement Djougou contribue à l'autonomisation de 19 groupements de femmes vulnérables

Par Albéric TOGNON (Caritas Djougou)



Tricycle du groupement CECI de dame Bernadette KADJOSKY en route pour le marché

Du 15 au 20 Janvier 2024, la Caritas Développement Djougou et les membres de la Fondation Alaine ont visité les 19 groupements de femmes organisés en Communautés d'Épargne et de Crédits Internes (CECI) créés dans le cadre du Projet « Stop aux Violences Faites aux Femmes (SVFF) ». Ce projet a permis de mettre à la disposition de 19 groupements de femmes de la commune de Djougou 06 décortiqueuses, 04 moulins à condiments, 05 moulins à maïs et 05 tricycles d'une valeur de 21.000.000 F pour le démarrage d'une Activité Génératrice de Revenus (AGR). Cette visite a été l'occasion pour les femmes de présenter à Caritas Djougou et à son partenaire les activités qu'elles mènent, et de témoigner de l'amélioration de leur qualité de vie.

Bernadette KADJOSKY, Représentante des femmes du village Abitanga : «Notre groupement a un tricycle et nous avons recruté un jeune conducteur. Nous faisons le transport des marchandises, du matériel et parfois des personnes. Nous gagnons en moyenne 3.000 F par jour, et les jours de marché, nos recettes augmentent trois à quatre fois plus. Grâce à ces recettes, nous faisons le partage mensuel et nous cotisons aussi dans notre groupement CECI. La qualité de vie de chaque membre de mon groupement a changé et je remercie Caritas Djougou. Les époux de certains membres de mon groupement ont renoncé d'aller en exode, parce que la situation de la famille s'est améliorée, il en est de même des violences conjugales qui ont diminué. ».